

Статья: Маммадов У.Ю. Некоторые вопросы теории и практики признания государств в современном международном праве

Article: Certain Issues of Theory and Practice of Recognition of States in Contemporary International Law by Uzeyir Mammadov

Аннотация

Маммадов У.Ю. (Казань) Некоторые вопросы теории и практики признания государств в современном международном праве.

Основываясь на происходящих в мире событиях, особо подчеркивается актуальность проблемы признания в современном международном праве. Отмечается подверженность государств влиянию больше политических, нежели правовых соображений при признании или непризнании новых государств. С учетом положений доктрины дается анализ отдельных вопросов конститутивной и декларативной теорий признания государств. При этом отмечается, что обе теории не являются безупречными, хотя декларативная теория является более предпочтительной с точки зрения современной доктрины и практики. В контексте анализа условий и критериев признания и непризнания новых государств отмечается, что наряду с материальными условиями государственности большое значение имеют критерии эффективности и легитимности. Критически оценивается концепция права на отделение части территории государства и признание такого образования в качестве государства в случае серьезного нарушения прав человека, принадлежащей определенной группе, поскольку такая концепция означала бы подмену действующих механизмов защиты прав человека.

Abstract

Mammadov U. Yu. (Kazan) Certain issues of theory and practice of recognition of States in contemporary international law

Based on world events the urgency of the issues of recognition in contemporary international law is especially underlined. It is pointed out that when granting or withholding recognition, states are influenced more by political than by legal considerations. With due consideration of provisions of doctrine, analysis of certain issues of constitutive and declarative theories is given. Herein it is emphasized that both theories are not impeccable, though the declarative theory is more preferable in terms of contemporary doctrines and practice. In the context of analysis of conditions and criteria of recognition and non-recognition of new states, it is stressed that alongside with the material conditions for statehood, the criteria of effectiveness and legitimacy are essential. The concept upon which in case of serious violations of human rights of certain group the latter possesses the right to secede from existing state and obtain recognition as a new state are critically assessed as such a concept would mean substitution of existing mechanisms of protection of human rights.

Ключевые слова: признание государств, конститутивная теория признания, декларативная теории признания, критерии признания, непризнание, признаки государственности, критерий эффективности, критерий легитимности
Key words: recognition of States, constitutive theory of recognition, declarative theory of recognition, criteria of recognition, non-recognition, criteria of statehood, criterion of effectiveness, criterion of legitimacy